

## Ein Ort erschafft sich neu

Mit seinem Bürgermarkt hat Hagen im Bremischen es geschafft, viel Leben in den Ort zu bringen. Das förderfähige Modellprojekt soll Schule machen.

In Hagen im Bremischen im Landkreis Cuxhaven entstand im November 2006 der Bürgermarkt. Ein Bürgermarkt ist ein Markt von Bürgern für Bürger. Was für viele im Ort als „fixe Idee“ begann, hat längst einen festen Platz im Ortsbild gefunden, dient als Plattform für die Initiierung von weiteren Aktivitäten und ist ein wichtiger Ort der sozialen Kommunikation geworden.

Jeder kann sich im Bürgermarkt ein Regal mieten und seine Artikel dort in der vereinbarten Mietzeit verkaufen. Der Verkauf erfolgt über das Personal im Bürgermarkt. Die Preise werden vom Regalmieter festgelegt und sind Festpreise, also entfällt das Feilschen.

Das Angebot variiert fast täglich, je nachdem, was von den Mietern zum Verkauf angeboten wird. Das Angebot erstreckt sich im Bürgermarkt Hagen über alle Dinge des täglichen Lebens wie Handys, Kleidung, Bücher, Hausrat oder Fahrräder.

### Plattform für sozialen Kontakt

Gleichzeitig ist der Bürgermarkt ein Ort der Kommunikation und des Informationsaustausches. Mieter kommen mit den Kunden ins Gespräch, es treffen Angebot und Nachfrage nicht nur anonym, sondern in Person aufeinander. Dies wurde besonders nach dem Umzug des Lebensmittelgeschäftes aus der Ortsmitte an den Ortsrand im Gewerbegebiet deutlich. Für viele, besonders für Ältere und Mitbürger ohne Auto, gewann der Bürgermarkt an Bedeutung. Die Gespräche und der soziale Kontakt, die bislang im Lebensmittelgeschäft im Ort gepflegt wurden, verlagerten sich in den Bürgermarkt.

### Als Modellprojekt förderfähig

Da ein demografischer Wandel sich in vielen Orten der Region vollzieht, Geschäfte und Nahversorgungseinrichtungen schließen, der Ort für jüngere Leute unattraktiv wird und für

Ältere, insbesondere bei eingeschränkter Mobilität, eingeschränkte Lebensqualität hat, wurde die Idee geboren, das Modell des Bürgermarktes für andere Orte übertragbar zu machen und um weitere Module, besonders sozialer Art zu erweitern, um das aktive Miteinander zu fördern. Zusammen mit dem Kooperationspartner - Paritätischer Cuxhaven - wurde ein Antrag auf EU-Förderung gestellt. Das Projekt „Soziale Bürgermärkte aufbauen“ wurde als Modellprojekt im Rahmen des Programmes „Soziale Innovation“ ausgewählt und wird von der Regionalverwaltung Lüneburg unterstützt. Aufgabe ist es nun, in den kommenden zwei Jahren Initiativen oder Einzelpersonen in anderen Orten zu unterstützen beim Aufbau eines bedarfsorientierten Bürgermarktes und den Bürgermarkt in Hagen um weitere soziale Angebote zu erweitern.

Bereits umgesetzt sind der Aufbau eines Bürgernetz-Freifunks, der für

Fotos (4): Bürgermarkt Systemzentrale GmbH



Die Initiatoren rund um Andreas Klimek (3. v. li.).

alle einen freien WLAN-Zugang im Ortskern bietet, eines „Bürgerboards“, das Angebote und Gesuche zusammenbringt und einer „Bürgerthek“, die Gebrauchtbücher zum kleinen Preis anbietet. In Planung sind die Projekte „Bürgermobil“, „Bürgerbüro“, das ehrenamtliche Beratung in allen Belangen des Lebens zu Themen wie Unterstützung in Fragen zu Rente, Arbeitslosigkeit oder Bildungspaket bietet, und eines „Fairteilers“, einem Regal, das ähnlich der Tafel Lebensmittel zur kostenfreien Selbstbedienung anbietet. All diese Ideen gilt es auszufeilen, umzusetzen und auszuprobieren.

Die Bürgermarkt Systemzentrale kann Interessenten inhaltlich unterstützen. Von der Anschaffung von Regalen, dem Aufbau einer Homepage und eines Kassensystems bis hin zur Ladenplanung können Interessenten und Betreiber in der Gründungsphase und in der Zeit danach unterstützt werden.

Das Team des Bürgermarktes in Hagen hofft, das erfolgreiche Projekt auch in andere Orte übertragen zu können, um auch dort ein aktives und kommunikatives Leben zu unterstützen. Denn wenn die letzte Einkaufsmöglichkeit im Ort schließt, müssen neue Wege überlegt wer-

den. Der demografische Wandel zwingt uns dazu, neue Wege zu denken und zu gehen.

Der Bürgermarkt in Hagen im Bremischen, Amtdamm 42, öffnet Montag bis Sonnabend vormittags von 9 Uhr bis 12.30 Uhr und nachmittags von 15 Uhr bis 18 Uhr außer Mittwoch und Sonnabend.

### Andreas Klimek

Geschäftsführer der Bürgermarkt Systemzentrale GmbH

Weitere Informationen: Bürgermarkt Systemzentrale GmbH, Andreas Klimek, Tel.: 04746/726665, E-Mail: a.klimek@buergermarkt.com

